

Interior.

CAUCA.

MENSAJE DEL PRESIDENTE DEL ESTADO. Al señor Gobernador del Estado soberano del Tolima. Popayan, 14 de agosto de 1872.

Señor Gobernador:—Animado de los sentimientos mas puros i desinteresados por la prosperidad del Estado del Tolima, me cupo la honra de dar a aquel territorio existencia política cuando los pueblos me invistieron del Poder Supremo, i en toda mi vida pública he contribuido a mantener los fueros i libertad de ese Estado como la de todos los demas de la Union colombiana.

Como individuo, os he contado en el número de mis amigos personales i tengo por vos las mas sinceras simpatías i amistosos sentimientos.

Con mucha pena he leído vuestro decreto privando a los electores del Estado de hacer elecciones constitucionales, cuyos actos no habeis querido hasta hoi reformar, no obstante las reclamaciones que han hecho muchos ciudadanos del Tolima, de los diversos partidos políticos en que está dividida la Union colombiana.

Temo, señor Gobernador, que el orden público se altere en el Tolima, porque cuando se priva a los ciudadanos del ejercicio de sus derechos políticos, i no se escuchan los reclamos, es muy fácil la exaltación de las pasiones i que se busque el remedio por vias de hecho.

En tal emergencia política, creí de mi deber ocurrir a la Convencion del Estado por medio de un mensaje, pidiéndole que me autorizase para que interpusiese los buenos oficios de paz en favor de la conservacion del orden público en el Estado del Tolima. La Convencion, despues de haber oído el informe de una comision de su seno, me ha autorizado para que de la manera mas amistosa posible interponga los buenos oficios de paz a nombre del pueblo i Gobierno del Cauca, en favor de la conservacion del orden público en el Estado soberano del Tolima; i por tanto me dirijo a vos interponiendo la autoridad de la Convencion del Estado que representa al pueblo soberano del Cauca.

En el número 6.º de los "Anales de la Convencion" encontraréis los documentos a que he hecho alusion.

dia; en tanto que un artista hábil no se consigue sino mediante largos estudios i muchísimos esfuerzos.

Una banda que no tenga treinta i cinco individuos por lo ménos, que conozcan bien la nota i sus respectivos instrumentos, no puede estudiar con perfeccion las piezas del repertorio musical; no es banda militar propiamente dicha, sino música de pueblo, incapaz de dar la debida expresion a las obras del arte moderno.

Nombramientos

El Poder Ejecutivo ha nombrado intérprete oficial para el Territorio nacional de San Andres i San Luis de Providencia, al señor José B. Blagborne; Juez para el Territorio de Casanare, al señor Milcíades Wilches, i Subdirector de la Escuela normal del Estado de Bolívar, por fallecimiento del señor Vicente Flórez, al señor Beatriz Tres-palacios.

Nuevo correo.

Por decreto del Poder Ejecutivo, fecha 30 del mes próximo anterior, se establece un correo trasversal semanal entre la ciudad de Vélez i Landázuri, capital del Territorio de Bolívar.

Inserciones.

La República de Chile.

Los periódicos llegados del Pacífico por los últimos paquetes, traen algunas noticias muy importantes que se refieren a Chile.

El Gobierno del señor Errázuriz, iniciado el 18 de setiembre del año pasado, empezaba a hacerse sensible por algunos actos administrativos de gran trascendencia. Nos consideramos felices de poder decir que las medidas tomadas hasta la fecha por ese Gobierno son un buen principio, i aseguran al nuevo Presidente, no bien aceptado en los primeros momentos por la totalidad del pais, si continúa en el buen camino, una marcha tranquila i brillante, que hará junto con la gloria de su Gobierno la felicidad de la nacion chilena.

Las medidas tomadas hasta la fecha en que escribimos se refieren a ciertas reformas políticas, económicas i sociales de importancia, como la creacion de cementerios laicos, el estudio de varios ferrocarriles, el aumento de la marina nacional, notables reformas en la enseñanza, estudios sobre la

introducen en el pais nuevas industrias, se desarrollan i mejoran las existentes; en una palabra, se le ha dado francamente la espaldada a la rutina quizá para siempre.

"Estamos, propiamente hablando, en presencia de una de esas revoluciones profundas de la intelijencia i del trabajo, que producen el engrandecimiento de los pueblos i que invitan a seguir i a impulsar sus saludables movimientos."

Tan consoladoras noticias recibidas de la patria nos halagan i nos consuelan. Nos llaman involuntariamente, hoi que—léjos de ella—nos encontramos en situacion de hacerlo, a ofrecer a los lectores de este periódico un cuadro sucinto de los progresos morales i materiales que ha hecho en los sesenta años que cuenta de vida libre.

No creemos, como álguien lo ha pretendido que Chile se encuentre a la cabeza de sus hermanas la demas Repúblicas de orijen español. Si es una verdad incontestable que el desarrollo de su industria i de su comercio i sus rápidos adelantos materiales le han dado un lugar muy distinguido en el continente a que pertenece; si sus hábitos de orden, su respeto a la lei, las garantías de todo jénero que ofrece a la vida i propiedad de sus habitantes, la honradez i cordura de sus hombres públicos i la religiosidad con que ha sabido cumplir, en todo tiempo, sus compromisos internacionales, le señalan un puesto muy eminente entre las naciones mas civilizadas del mundo; tambien es cierto que dominan aun en sus hábitos i en sus leyes ciertas prácticas añejas, ciertas reminiscencias del régimen colonial que estorban su progreso político i alejan el dia de su completa emancipacion del pasado.

¿Por qué no hemos de decir la verdad? Chile es un pais muy adelantado moral i materialmente. Ha tenido la fortuna de ser el primero en la América del Sur en que se apagara el eco del clarín de la guerra civil, como ha sido tambien el primero en cuyos valles resonara el ruido de la locomotora; pero en el camino de su rejeneracion política hai algunas de sus hermanas que han tenido la dicha de llevarle la delantera.

Las comparaciones absolutas entre las diversas secciones suramericanas son, por otro lado, imposibles i la mayor parte de las veces carecen de equidad. Si Chile con una agricultura floreciente, con un comercio inmensamente desarrollado, con una industria muy adelantada, presenta el espectáculo de un gran progreso material, en cambio Co-

gins, cambió la faz del Nuevo Mundo; ajituda por la guerra civil, como ha sucedido a todos los pueblos de la tierra, en los primeros albores de su emancipacion, ha tenido la suerte de entrégarse primero que todas a las saludables tareas de la paz.

A ese estado de paz envidiable, debe, sin duda alguna, sus progresos mucho mas notables de lo que parece, si se toma en cuenta que el territorio de Chile no es ni con mucho de los mas estensos i ricos de América. Esta verdad ha sido reconocida por todos los que han estudiado desapasionadamente el progresivo desarrollo de sus elementos de riqueza; i entre otros podemos indicar el testimonio de un brillante escritor argentino, que, analizando lijeramente sus progresos fabriles, escribia las siguientes palabras: "Chile debe estos progresos a la paz en que ha vivido. Miéntas nosotros hemos bogado, como otras muchas repúblicas, en medio de las mas furiosas tormentas, i no nos hemos saludado sino con la lanza, no hemos compartido mas pau que el de las batallas, ellos han visto su suelo sereno i han contraído sus fuerzas a levantar fábricas." Dos causas poderosas, ademas de la natural tranquilidad del carácter chileno, han contribuido, a nuestro entender, a que Chile entrase antes que sus demas hermanas en el camino pacífico de su organizacion i de los progresos materiales: la carencia de caudillos políticos i la necesidad de buscar en el comercio i en las labores de la agricultura el bienestar i la riqueza, cuando no los medios indispensables para llenar las necesidades de la vida.

El militarismo no ha dominado nunca en Chile, como desgraciadamente ha sucedido en otras muchas otras secciones suramericanas. Los jefes militares no se han visto ahí tentados por la ambicion del mando, i si tal hubiese sucedido, no habrian encontrado tampoco en el pueblo, dotado de un alto sentido práctico, el apoyo necesario para la consecucion de sus fines. Valientes e intrépidos en los dias de lucha, cuando las necesidades de la patria los llamaban al puesto del honor, los militares chilenos han sido despues, en los dias de paz, modelos del verdadero ciudadano, de las mas elevadas virtudes cívicas. Han preferido cuerdamente a la ambicion del poder que jamas ha ofrecido ahí grandes expectativas de luera—las dulzuras del hogar, el respeto i la admiracion de sus compatriotas i la conservacion de un nombre intachable conquistado en los

pos han llegado a creible.

Creemos inútil en las disertaciones en nociosas descripciones dicho con mas brevedad casi por completo del territorio. Los damos de ese problema noble de las intar en apoyo de nuelocuencia de las ci la mas verdadera d

La República de momentos mayor ncolas de todo jénerica meridional. A e de instrumentos de do poderosamente l agricultura de 186 iomenso material ll por los especuladore mercados del globo Unidos, i la maestr establecimiento de de se elaboran toda rramientas.

La cosecha jener el último año de 18 de los cuales cons la mitad, dejando sobrante de 256.02 artículos agrícolas, el café, el burde no data de largos marcha ascendente.

Los vinos de Chi grandes productos su gran consumo, o tinentes, ha dado o mentos vitícolas; la chacra de Ochaq un nombre tan con quiera de los chatea

La agricultura en impulso maréable, e pulso que, como lo aquella República, mente al aumentó e bien al desarrollo pueblos al trabajo.

Uno de los ranc de mas progresos e de cada i la morera hol una suma res

Diario de Que 54 C. J. J. W. 27.6.77 p. 1062. e. 2. Septe 6 de 1872. An. 111. # 816

130

los buenos oficios de paz a nombre del pueblo i Gobierno del Cauca, en favor de la conservacion del orden público en el Estado soberano del Tolima; i por tanto me dirijo a vos interponiendo la autoridad de la Convencion del Estado que representa al pueblo soberano del Cauca.

En el número 6.º de los "Anales de la Convencion" encontraréis los documentos a que he hecho alusion.

Confío, señor Gobernador, que no vereis en este paso que doi, sino la expresion de los sentimientos del pueblo caucano en favor de vos mismo i de vuestros conciudadanos, para que no se altere la paz i continúe el progreso material de ese Estado.

Con sentimientos de la mas alta consideracion me suscribo vuestro atento servidor i compatriota,

T. C. DE MOSQUERA.

Hechos diversos.

Remate de dinero.

El 10 del presente mes se rematará en la Tesorería jeneral la cantidad de \$ 20,000 por documentos de deuda interior, de conformidad con lo dispuesto en la lei de 10 de junio último. Las propuestas se recibirán en la Secretaría del Tesoro hasta las doce del día 9. La rata de amortizacion continuará siendo hasta del 30 por 100 durante el primer semestre de la vijencia de la lei, esto es, hasta el 12 de diciembre próximo.

Las bandas militares.

Rogamos al Poder Ejecutivo nacional que en vez de disminuir el número de individuos de las bandas militares, se eleve siquiera a setenta, dándole a cada banda treinta i cinco ejecutantes.

Las bandas militares suplen de algun modo la falta de un Conservatorio de música, i su buena organizacion i calidad son una de las pruebas mas perceptibles, para el extranjero, de la cultura de la capital i del país.

Organizar una buena banda no es cosa tan fácil como levantar un batallon. Basta considerar, para convencerse de esto, que un soldado, un Teniente, un Capitan i hasta un Coronel, se pueden obtener cualquier

pais, si continúa en el buen camino, una marcha tranquila i brillante, que hará junto con la gloria de su Gobierno la felicidad de la nacion chilena.

Las medidas tomadas hasta la fecha en que escribimos se refieren a ciertas reformas políticas, económicas i sociales de importancia, como la creacion de cementerios laicos, el estudio de varios ferrocarriles, el aumento de la marina nacional, notables reformas en la enseñanza, estudios sobre la abolicion del estanco de tabacos, con el objeto de hacer de ese ramo de la agricultura una riqueza i produccion nacional, i finalmente, algunos interesantes preparativos para fomentar la inmigracion extranjera.

Entre las medidas tomadas por el nuevo Presidente, debe merecernos un particular elojio el nombramiento de don Benjamin Vicuña Mackenna para Intendente de la provincia de Santiago. La prensa toda del país ha elojado i con justicia esa acertada eleccion gubernativa.

El señor Vicuña Mackenna, escritor notable, muy conocido en América, reúne todas las condiciones necesarias para ser un excelente mandatario local: juventud, entusiasmo, conocimientos variados i profundos i un gran amor por la localidad cuyos intereses le han sido confiados.

Estamos seguros de que contribuirá poderosamente, si encuentra en la desgraciada municipalidad de Santiago el apoyo que necesita, al engrandecimiento de la bella capital de Chile, cuyos adelantos deben influir necesariamente en los progresos de las demas poblaciones de la República.

Estas medidas administrativas, unidas a las reformas políticas que está llamado a operar el Congreso Constituyente, cuyas sesiones deben haberse abierto el 1.º de junio, i a la incansable actividad del pueblo de Chile, entregado en estos momentos con un celo infatigable al trabajo, hacen que aquella república ofrezca a los ojos de Europa i América, un espectáculo envidiable de bienestar i progreso.

Analizando ese estado de la nacion, uno de los órganos de su prensa termina con estas palabras:

"Los individuos i las sociedades, dice, entran en competencia en grandes empresas, i bien pocos son los espíritus que se preocupan de lo que no es trabajo. Se in-

valles resonara el ruido de la locomotora; pero en el camino de su rejeneracion política hai algunas de sus hermanas que han tenido la dicha de llevarle la delantera.

Las comparaciones absolutas entre las diversas secciones suramericanas son, por otro lado, imposibles i la mayor parte de las veces carecen de equidad. Si Chile con una agricultura floreciente, con un comercio inmensamente desarrollado, con una industria muy adelantada, presenta el espectáculo de un gran progreso material, en cambio Colombia i la República Argentina, donde la soberanía nacional ha llegado, ántes que en aquella República, a sobreponerse a la voluntad de los gobernantes, ofrecen a su vez el no ménos imponente espectáculo de un gran progreso político. De ninguna República americana, como de ninguno de los países del mundo, puede decirse, a nuestro juicio, que ha llegado a su mas alto grado de desarrollo. Afirmar semejante cosa, seria negar la lei del progreso humano.

Pero sí puede afirmarse con fe i con conciencia que la América meridional en su conjunto ha llegado hoy, bajo el punto de vista moral i material, al mismo grado de progreso que se nota en las mas adelantadas naciones del Viejo Mundo, orgullosas aún de encontrarse a la cabeza de la civilizacion universal. Las Republicas americanas, tranquilas hoy i entregadas casi todas al trabajo que engrandece i fecundiza, se completan unas con otras para formar un gran todo que puede ofrecerse como ejemplo de la civilizacion del siglo en que vivimos.

Bajo el punto de vista político, entre las viejas monarquías de Europa i las jóvenes Republicas de América, aun las mas atrasadas, no puede haber comparacion. La ventaja está indudablemente de parte de estas que, por medio de las prácticas democráticas i la soberanía del pueblo, han resuelto los mas arduos problemas de la ciencia política que son todavia un misterio para la mayor parte de la Europa.

Chile tiene, sin duda alguna, sobre sus otras hermanas una gran ventaja: ha vivido en paz. Organizada mas autocráticamente, si se quiere, que todas ellas, no ha tenido la desgracia de que las luchas intestinas se perpetuasen en su suelo. Convulsionada, como era natural, en los primeros momentos del esfuerzo misterioso que, merced a la espada de los Bolívar, San Martín i O'Hig-

sentido práctico, el apoyo necesario para la consecucion de sus fines. Valientes e intrépidos en los días de lucha, cuando las necesidades de la patria los llamaban al puesto del honor, los militares chilenos han sido despues, en los días de paz, modelos del verdadero ciudadano, de las mas elevadas virtudes cívicas. Han preferido cuerdamente a la ambicion del poder que jamas ha ofrecido ahí grandes expectativas de lucro-las dulzuras del hogar, el respeto i la admiracion de sus compatriotas i la conservacion de un nombre intachable conquistado en los días de gloria.

Chile ha necesitado, por otra parte, buscar en un trabajo constante i tranquilo su bienestar material. Sin las fabulosas riquezas del Perú i de otros países de Sud-América, ocupando el último puesto en el catálogo de las antiguas colonias españolas ha debido pedir a la tierra i al mar, al comercio i a la agricultura, los capitales que otros países mas privilegiados por la naturaleza encontraban fácilmente en el fondo de sus minas o en la riqueza natural de sus valles i montañas. La pobreza relativa de Chile enjendró el trabajo, por consecuencia natural, trajo la riqueza, los hábitos de moralidad i de orden que, cimentándose paulatinamente, han asegurado para siempre la tranquilidad de aquel país i preparádole para los adelantos políticos que deben ser su consecuencia.

Podríamos agregar que la organizacion conservadora de la República, la naturaleza de los Gobiernos que han dirijido durante largos años sus destinos, han contribuido tambien, afianzando el principio de autoridad, al establecimiento del orden i de la lei; pero, para no vernos en la necesidad de discutir la conveniencia o no conveniencia de esos gobiernos, inútiles i desprestijados, queremos evitar el terreno político.

Constatar que Chile debe sus adelantos a la paz en que ha vivido, i al trabajo honrado i tranquilo los hábitos de moralidad i de orden, que son los mas seguros sostenes de esa paz, es cuanto basta a nuestro propósito.

Procuramos ahora dar una idea de ellos, analizándolos lijeramente.

La principal fuente de la riqueza de Chile, la mas sólida base de su progreso i de su bienestar, es sin duda alguna la agricultura, cuyos adelantos en los últimos tiem-